
母親節前夕，島內一位陸配媽媽投書台媒控訴民進黨當局
要求補繳 「喪失原籍證明」 的命令是強人所難，使她及家人不
得安寧、相當困擾。新黨等台灣政黨和團體日前在台北舉行「挺
陸配、反迫害」遊行，支持大陸配偶捍衛正當權益，反對民進黨當
局刁難、迫害陸配，要求停止對陸配的不公義的侵害。

【大公報訊】綜合新華社及台
媒報道：這位陸配媽媽在投書台媒
的文章中寫道： 「母親節到了，本
該是一個團圓慶祝的日子，陸配媽
媽無法安心過節，還在為一紙證明
奮鬥，有的奔波在路上，有的千里
迢迢回到故鄉尋找遺失的證明。一
個月來我憂心忡忡，奔走（台灣）
海基會、 『移民署』 ，也寫了陳情
書。政策本不該溯及既往，政府要
來台定居20、30年的陸配補件本
就強人所難。」

民進黨當局要求未曾繳附所謂
「喪失原籍證明」 的大陸配偶限期
補繳，逾期未補者可撤銷定居許可
及戶籍登記。此舉引發台灣社會各
界批評，輿論直指當局從意識形態
出發，歧視、霸凌人民，暴露當局
只想製造仇恨對立的心態。連日
來，台灣各界紛紛就當局針對陸配
身份的操弄發聲，要求停止不公義
的侵害。

台團體遊行「挺陸配」
為了聲援陸配，新黨等台灣政

黨和團體10日在台北舉行 「挺陸
配、反迫害」 遊行，支持大陸配偶
捍衛正當權益，反對民進黨當局刁
難、迫害陸配。

遊行的人們身穿寫着 「挺陸
配、陸配都是我們一家人」 字樣的
衣服，舉着 「挺陸配、反迫害、反
霸凌」 橫幅及標語，高喊口號，抗
議當局關於陸配須繳附 「喪失原籍
證明」 等無理要求。中華統一促進
黨、台灣勞動黨等到場聲援。

新黨副秘書長游智彬在遊行現
場表示，此次遊行的訴求是挺陸
配，當局關於繳附 「喪失原籍證
明」 的通知十分無理，要求當局撤
回相關通知。

台灣勞動黨副主席王娟萍表
示，民進黨當局口口聲聲要為婦女
爭取權益，現在一紙通知卻要剝奪
陸配安身立命的權利。

當天不少人從高雄、台南等地
趕來參加遊行，幾位陸配還帶着子

女前來，控訴遭受的不公待遇。一
位陸配說，當局突然用限期補繳
「喪失原籍證明」 來刁難陸配，卻

不好好 「做實事」 解決民眾當下面
臨的現實困難。還有陸配呼籲台當
局陸委會不要製造困擾，她在台灣
生活已經30年，在大陸早已沒有戶
籍了，大陸已發台胞證給她，這就
是沒有大陸戶籍的證明。

陸配：台當局製造對立
據大公報記者蘇榕蓉報道：台

灣高雄王姓陸配向大公報表示，她
在三十年前申請台灣身份證時已提
供過前述證明，現在已經擁有台灣
身份，並非依親居留或長期居留，
但還是收到了補繳要求。她質疑目
前台灣整體社會風氣已經對陸配很
不友善，政府一紙通知，就要陸配
限期補辦幾乎是 「不可能的任務」
的公證書，不免讓人懷疑台當局有
意製造台灣民眾和陸配之間的對
立。

台北陳姓陸配表示，當年在大
陸出生、現在拿着台灣戶籍的子
女，如今雙雙都已經二十幾歲，現
在時間這麼緊，都不知道要去哪開
證明。若拿不出喪失原籍證明，難
道民進黨當局要把她的子女趕出台
灣嗎？台灣方面近20年來從未要求
陸配必須提供大陸除戶證明，現在
突然要求陸配提供相關文件證明，
是強人所難，侵害陸配權益。

台灣中華兩岸婚姻協調促進會
理事長鍾錦明表示，2004年 「兩
岸人民關係條例」 修訂前沒有相關
規定，現在的問題是大陸還有沒有
留存早年的資料，若大陸配偶屆時
被撤銷在台定居證和戶籍，這些陸
配或親屬要以什麼樣的身份出入
境？

鍾錦明呼籲民進黨當局在執行
相關政策時，應考慮人道因素與制
度配套。很多陸配姐妹在台成家立
業，子女也在台成長，若突然面臨
身份撤銷與除戶處分，恐會造成大
量陸配家庭動盪的處境。
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雙城論壇受關注 蔣萬安：愈難愈要交流

遭民進黨刁難 陸配：母親節不快樂
批「補繳證明」強人所難 籲停止不公義侵害

長年欺壓陸配 民進黨將遭反噬
隔海觀瀾
朱穗怡

昨天是母親
節，不少家庭或
聚餐、或外遊，

慶祝佳節，其樂融融。但在台灣有一群
媽媽却度過了一個不快樂的母親節。島
內一位大陸配偶投書台灣媒體講述因民
進黨當局要求補交 「喪失大陸戶籍」 的
證明而造成的困擾。她說： 「我是一個
陸配媽媽，今年的母親節不快樂。因
『補繳喪失原籍公證書』 在辦理過程中

陷入膠着，隨着三個月期限逼近，焦慮
日增，寢食難安。自從上個月初收到
『（台方）移民署』 寄來的補件通知，

雖萬般無奈，我仍積極辦理，一個月
來，不誇張地說，不僅是我家，連同我
娘家全被這一紙證明搞得雞飛狗跳，不
得安寧，生活受到嚴重的衝擊。」

上月許多已取得台灣身份在島內定
居的陸配突然接到民進黨當局 「移民
署」 通知，依據所謂 「台灣地區與大陸
地區人民關係條例」 相關法規，大陸地
區人民在台申請定居者，需提出喪失原
籍的正式證明；若未能於3個月內補件
者，將依法撤銷其定居資格及戶籍登
記。根據台方說法，陸配須回到大陸戶
口所在地的派出所，申請註銷大陸戶籍

證明，並到當地公證處辦理公證書，再
將公證書正本帶回台灣向海基會申請驗
證後，再交給島內 「移民署」 。這樣的
要求令人錯愕。

按島內法規，大陸民眾申請在台定
居，須繳交喪失原籍證明。這些陸配在
島內已定居多年，若當時沒有繳交喪失
原籍證明，又如何在台灣地區定居？如
今民進黨當局又要陸配 「補交」 相關文
件，真是莫名其妙，分明就是故意刁難
陸配。此外，相關條文在2004年3月起實
施，但在2004年前已獲准在台灣定居的
陸配也被要求補交喪失原籍證明，法律

效力追溯力也受到外界質疑。
民進黨當局 「逢中必反」 ，對陸配

的態度向來不友善。陳水扁執政時期，
企圖將陸配取得身份證期限從8年延長為
11年，但由於數千名陸配及其他民眾強
烈發起街頭抗議才作罷。後來國民黨執
政，通過修法，於2009年把陸配取得身
份證的時間從8年縮短至6年，2012年又
打算把年限進一步降至4年，但遭民進黨
「立委」 杯葛而無法實施。相較之下，

外籍配偶只需4年就可取得台灣身份證，
但陸配卻要多等2年，在未取得台灣身份
證之前，被壓低工錢、只能做臨工、不

能享受醫療健保。
陸配在台灣定居多年，有親人、有

兒女，早已融入台灣社會。民進黨當局
因為敵視大陸，對陸配也充滿敵意，常
常欺負和刁難陸配，早前甚至取消支持
統一的三位陸配在台灣的居留權、並驅
離出台灣，導致這三位陸配與台灣家人
分離。民進黨當局拆散陸配家庭的冷血
行徑引起各界強烈抨擊。

島內最新民調顯示，近八成人非常
不滿賴清德的施政。這對賴當局是嚴重
的警號，倘若它繼續一意孤行，必遭民
意反噬。

▲新黨等台灣政黨和團體日前在台北舉行 「挺陸配、反迫害」 遊行。 資料圖片

台又送「媚美」大禮 華航將購14架波音客貨機

【大公報訊】綜合中新社、台媒報
道：台灣一家人力資源機構日前公布的最
新調查結果顯示，衡量家庭總收入後，高
達91.6%的台灣職場媽媽表示目前經濟壓
力大，認為職場環境不友善的職場媽媽佔
71.3%。

yes123求職網當天發布 「職場媽媽焦
慮與生活疲勞指數調查」 結果。受訪者
「生活疲勞指數」 平均為80.3分，為6年以

來最高。其中，從事大眾傳播與公關廣告
行業的職場媽媽疲勞感最強。

在可多選情況下，造成受訪者 「職場
焦慮」 的原因主要有： 「長期低薪或未調
薪，影響家庭用度」 （56.4%）、 「無法
配合加班、應酬、出差」 （55.1%）、
「因家事請假，造成同事工作量增加」
（48.1%）。

調查還發現，受訪者產生 「家庭焦

慮」 主要是由於 「下班回家後無法休息，
仍有一堆家務要處理」 ，其次為 「子女教
育學習問題」 和 「只有較少時間陪伴孩
子」 。

據104人力銀行同日發布的另一項調
查結果，超過半數台灣職場女性認為，晉
升困難主要由 「上班兼顧家庭導致身心俱
疲，影響工作表現」 與 「因生育中斷職業
生涯」 導致。

【大公報訊】據中通社報道：中華航
空與美國波音公司8日簽署一份包含簽署10
架777-9廣體客機、4架777-8F貨機訂
單，包括9架選購權，新機隊預計自2030
年起開始交付。

按華航公開信息，14架客貨機總金額
73.76億美元，約新台幣2232.72億元。

華航董事長高星潢和波音市場銷售高
級副總裁布拉德．麥克馬倫（Brad

McMullen）8日在桃園國際機場凱悅酒店
舉行的儀式上共同簽署上述合約。

高星潢表示，777-9客機與777-8F貨
機為波音新一代機型，777-9客機將成為
華航高運量航線主力機型，延續豪華商務
艙、豪華經濟艙及經濟艙三艙等配置，並
將增設豪華商務艙座位比例，滿足高端市
場旅運需求；777-8F貨機與華航現役10架
777F貨機具高度共通性，未來將成為推升

華航獲利的重要助力。
兩岸輿論指出，華航大手筆購買美國

波音客貨機，無非就是為了討好美國政
府，希望在與美方進行關稅談判時，美方
能手下留情。

然而，但早前台積電已宣布向美國增
加1000億美元的投資，台方仍被美方徵收
32%的重稅。此次購買美國民航飛機能否
討好美方，充滿變數。

兩岸學者：大陸發展進步是台灣機遇非威脅
【大公報訊】記者張帆報道：由海峽

兩岸關係研究中心主辦，上海海峽兩岸研
究會承辦的 「2025年兩岸關係研討會」 11
日在滬閉幕。本次研討會主題為 「中國式
現代化與兩岸同胞福祉」 。有60餘位台灣
學者參加研討，包括一些首次登陸的學
者。

多位學者表示，大陸的發展進步是台
灣的機遇而非威脅，中國式現代化將為解
決台灣問題創造更好的條件。

海峽兩岸關係研究中心副主任任勉表
示，兩岸同胞要共同推動民族復興，維護
祖國統一。我們比歷史上任何時期都更接
近、更有信心、更有能力實現我們民族的
偉大復興，更有能力、有底氣，應對內外
環境的挑戰，維護國家主權、安全。越來
越多台灣同胞也逐漸深刻認識到：只有民
族復興，台灣同胞的綿長福祉才能維持。
只有國家統一，台灣才有美好的未來，兩
岸同胞都應該為此繼續打拚。

台灣銘傳大學兩岸研究中心主任楊開

煌表示，中國式現代化對於台灣的現代化
有借鑒意義。根據他的研究，中國式現代
化是兼容並包、獨立自主的，是不受制於
西方資本主義剝削制度的現代化。

進一步推動兩岸青年交流
與會台灣嘉賓還非常關注台灣青年來

大陸交流。台灣統一聯盟黨榮譽主席戚嘉
林表示，他曾經在授課時做過調查，課堂

裏去過大陸的學生不多。現在的台灣年輕
一代雖然深受民進黨當局 「去中國化」 教
育的毒害，但是他們也非常喜歡 「悟
空」 ，也非常想看《哪吒》。希望更多有
識之士和團體機構，為台灣青年來到大陸
旅遊、考察、交流開拓更多渠道。

台灣亞太研究院高級研究員鍾琴指
出，台灣青年登陸交流要更重視文化歷史
教育。

▼

兩
岸
學
者
呼
籲
進
一
步
加
強
兩
岸
青
年

交
流
。
圖
為
兩
岸
青
年
日
前
在
福
州
參
加

活
動
。

資
料
圖
片

調查：逾九成台職場媽媽經濟壓力大

陸配心聲

大公報記者蘇榕蓉

台北李姓陸配：
民進黨當局以限期補繳

「喪失原籍證明」 來刁難陸
配，向陸配這個弱勢群體開
刀。很多陸配子女因此受到歧
視，甚至被懷疑當初能在台灣
定居是鑽了法規漏洞，但事實
根本不是這樣。

台北鄧姓陸配：
民進黨當局何必要對陸配

斬盡殺絕？10日下午，我就參
加了台灣團體在台北舉行的
「挺陸配、反迫害」 遊行，反
對民進黨政府刁難陸配的舉
動，為陸配姐妹爭取權益。

高雄王姓陸配：
因為民進黨當局一紙補繳

「喪失原籍證明」 的命令，這
一個月來陸配的生活真是雞飛
狗跳。大陸配偶是台灣同胞的
家人，希望民進黨當局撤回補
件通知，應從人權平等的角度
來思考問題。

台北徐姓陸配：
我已回大陸辦理 「喪失原

籍證明」 ，但當地戶政單位已
被整併，實務上難以配合。民
進黨當局刁難陸配的目的非常
明顯，就是要打 「反中牌」 ，
炒熱 「大罷免」 。

【大公報訊】據中通社報道：
在民進黨當局不斷推高兩岸關係緊
張情況下，今年上海台北城市論壇
（簡稱雙城論壇）能否順利舉行受
關注。台北市長蔣萬安9日重申，
兩岸關係愈困難、愈需要交流，要
用對話取代對抗。

台北市長蔣萬安當天赴台北市
議會，就 「雙城論壇籌備狀況」 為
題進行專案報告並備詢。

蔣萬安表示，雙城論壇是兩岸
目前唯一制度性的溝通平台，自
2010年開始，台北、上海2市共同
舉辦論壇，15年來從未間斷兩市市
政交流。兩岸關係愈艱困、愈需要
溝通交流，透過對話取代對抗，台
北市扮演好市政溝通的重要角色。

蔣萬安指出，多年來，兩市在

各項市政領域建立了許多互惠的指
標成果，包括台北市的1999市民
熱線、垃圾處理、藝文展演、城市
觀光、野生動物保育等。他上任以
來，市政府針對數字經濟、友善交
通、河川治理、人文城市等，都與
上海市有廣泛討論；另外還有簽訂
減碳、會展產業、智慧醫療、小熊
貓保育等備忘錄。15年來，累計共
簽47項合作備忘錄，彼此借鑒學習。

據了解，上一屆雙城論壇於
2024年12月17日在台北舉行，雙
方簽訂了包括醫療合作、小熊貓保
育合作備忘錄。上海方面宣布將推
動滬籍居民赴台旅遊。按照慣例，
本屆雙城論壇將在上海舉行，在民
進黨當局限縮兩岸交流的背景下，
蔣萬安能否成行受到外界關注。


